
Acta de la Junta de Directores de Bibliotecas de la Universidad 
Complutense de Madrid celebrada el 14 de octubre de 1998, a las 
10 horas, en la Sala de Juntas del Antiguo Pabellón de Gobierno 
(c/ Isaac Peral s/n) con la asistencia de las personas que al 
margen se relacionan: 
 
  
Marta Torres Santo Domingo, 
 Directora 
Ana Santos Aramburo, 
 Vicedirectora 
Manuel Sánchez Mariana, 
Director de Fondo Histórico 
Antonio Olivares Poza, 
Director Archivo Histórico 
Manuela Moreno Mancebo, Jefa 
de la Unidad de Adquisiciones 
Jacinto de Castro Vítores, 
Director de Tecnología y 
Sistemas 
Ángeles Vián Herrero, 
Dtra. de la Btca. de Fac. de 
Bellas Artes 

Alicia Sánchez Hontana, 
Directora Btca. Fac. C. 
Biológicas 
José A. Magán Wals,Director 
Btca. Fac. C. Económicas 
Carmen Hernández Zapata, 
Dtra. Btca. Fac. C. Físicas 
Mª Luisa García Ochoa Roldán, 
Dtra. Btca. Fac. C. 
Información 

Adela Tercero Jiménez, 
Dtra. Btca. Fac. C. Químicas 
Isidro Rodríguez Parra, Dtor. 
Btca. Fac. C. Matemáticas 

Hortensia Esteve Rey, Dtra. 
Btca. Fac. Derecho 
Ana Liter Mayayo, 
Dtra. Btca. Fac. de Educación 
Aurora Miguel Alonso, 
Dtra. Btca.  Fac. Farmacia 
Pilar Martínez González, 
Dtra. Btca. Fac. Filología 
Margarita Cerrón Paz, 
Subdirector Btca. Fac. 
Filosofía 
Fco. Javier de Jorge García- 
Reyes, Dtor de la Btca. Fac. 
Geografía e Historia 

Juan A. Méndez Aparicio, 
Dtor. Btca. Fac. Medicina 
Rosa Mª Rodríguez Durantez, 
Dtra. Btca. Fac. Odontología 
Cristina Ortiz Diez de 
Tortosa, Dtra. Btca. Fac. 
Psicología 

1. Lectura y aprobación, en 
su caso, del acta de la Junta 
de Directores del día 29 de 
junio de 1998: 
 
 La Junta aprueba el acta por 
unanimidad. 
 
 
 
2. Informe de la Dirección: 
 
 La Directora da la 
bienvenida a la Junta a Doña 
Hortensia Esteve Rey en su 
calidad de nueva directora, 
mediante nombramiento 
provisional, de la Biblioteca 
de la Facultad de Derecho. La 
Directora elogia el trabajo 
realizado por Doña Hortensia 
Esteve al frente de la 
Biblioteca de la Facultad de 
Ciencias Geológicas: una 
biblioteca completamente en 
marcha, centralizada y 
apoyada, en todo momento, por 
el Decanato. Doña Hortensia 
Esteve agradece las palabras 
de la Directora. 
 
 A continuación la Directora 
informa de los siguientes 
asuntos: 
 
 -En estos días se procederá 
a la distribución de 100.000 
marcalibros que ha encargado 
la Biblioteca atendiendo a 
una petición de esta Junta. 
Los marcalibros tienen una 
doble finalidad: por un lado 
la difusión de nuestros 
fondos y, por otro, insistir, 
mediante unos mensajes 
breves, en la importancia de 
utilizar correctamente la 
Biblioteca. 
 
 -Recientemente se ha 
celebrado en Cádiz un 



Raquel Benito Alonso,Dtra. 
Btca. Fac. Veterinaria 
Fco. Javier Gómez López, 
Dtor. Btca. E. S. Informática 
Manuel Vilariño Pardo, 
Dtor. Btca. E.U. 
Biblioteconomía 

Carmen Antón Luaces, Dtra. 
Btca. E. U. Estadística 
Mª Jesús Santurtún de la Hoz, 
Dtra. Btca. E. U. de Óptica 

Mª Dolores Illanas Duque, 
Dtra. Btca. E.U. Trabajo 
Social 
Carmen Horta García, Dtra. 
Btca. E. Relaciones Laborales 
Benito Juez Ortega, Dtor. 
Btca. I. U. Crimimología 
Elvira Lázaro Godino, Dtra. 
Btca. del I. U. "Ramón 
Castroviejo" 
Isabel Costales Ortiz, Dtra. 
Btca. del I. Estudios 
Internacionales 

Eugenio Tardón González, 
Director de la Biblioteca 
Europea 

Juan Carlos Domínguez 
Martínez, Subdirector de la 
Biblioteca Europea 
Ana Delgado Pérez, Jefa de 
Canje Internacional 
Marina Arana Montes,Dtra. de 
la U. de Proceso Técnico 
Juan Fco. Ramos Sánchez, Jefe 
de Préstamo Internacional 

Victor Antón Valero, 
Administrador 
Fco. Javier Fernández 
Iglesias, Secretario 

seminario dedicado a los 
consorcios como forma de 
organización bibliotecaria. 
Es éste un tema de actualidad 
que ha interesado en Estados 
Unidos, Gran Bretaña, Francia 
y Alemania, y, que se está 
abordando, ahora, en España. 
La constitución de un 
consorcio de bibliotecas 
universitarias madrileñas va 
en esa línea. 
 
 -Seguimos avanzando en la 
preparación del libro sobre 
la historia de nuestra 
biblioteca. Los coordinadores 
del trabajo se reunirán, 
nuevamente, el 11 de 
noviembre. 
 
 -Próximamente se celebrarán 
unas Jornadas de Gestión 
organizadas por la Gerencia 
de la Universidad. En ellas 
participarán los directores 
de la bibliotecas de 
Facultades y de Escuelas 
Universitarias. 
 
 
3. Biblioteca de Fondo 
Histórico: 
 
 La Directora cede la palabra 
la Director de Fondo 
Histórico, quien informa al 
respecto. 
 
 El Director de Fondo 
Histórico distribuye un 
documento que explica de 
forma general el proyecto de 
creación de la Biblioteca de 
Fondo Histórico. Este 
documento, dirigido a la 
comunidad universitaria en 

 general, resalta la conveniencia de la centralización de los 
fondos históricos por razones de conservación, de investigación, 
económicas y de prestigio; delimita las categorías de usuarios, 
la estructura de los servicios y, finalmente, la estructura del 
edificio --el Pabellón Marqués de Valdecilla, en la calle 
Noviciado nº 3 de Madrid-- que se ha planeado en varias 
reuniones con el arquitecto responsable. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e 
Historia pregunta si son suficientes los 50 puestos de lectura 
previstos. El Director de Fondo Histórico le contesta que sí, 



que son suficientes si consideramos el tipo de biblioteca de que 
se trata, y añade que la capacidad es semejante a la de la Sala 
de Manuscritos y Raros de la Biblioteca Nacional. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Veterinaria 
pregunta si el proyecto está aprobado en la Junta de Gobierno. 
La Directora le responde que sí, que el proyecto arquitectónico 
de la Biblioteca de Fondo Histórico se aprobó en la Junta de 
Gobierno. La Directora dice, también, que se trata de un 
proyecto del Rectorado y que el Rector está trabajando en 
colaboración con los Decanos de las Facultades implicadas. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e 
Historia pregunta si se ha previsto un programa general para el 
traslado de los fondos. El Director de Fondo Histórico contesta 
que los fondos históricos depositados en las bibliotecas de las 
Facultades de Filología y Derecho constituyen dos tercios del 
total de la Universidad y que por ello, en una primera fase, se 
centrarán en el traslado de los fondos de esas dos facultades. 
Después, en una segunda fase, se continuará con las restantes 
facultades. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e 
Historia se interesa por el número de volúmenes que puede 
contener la Biblioteca de Fondo Histórico. La Directora le 
contesta que 120.000 volúmenes más la documentación del Archivo 
Histórico. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Psicología 
pregunta sí podrían antender el "fondo anticuado". La Directora 
le constesta que, en su opinión, el fondo anticuado debería 
relacionarse con la creación de un segundo depósito en el 
extrarradio madrileño, aunque es un tema que debemos estudiar 
con más profundidad. 
 
 El Director del Archivo se interesa por la ubicación de las 
tesis doctorales. La Directora le contesta que por el momento 
seguirán depositadas en los locales de una empresa 
especializada, debido a la carestía del suelo en la Ciudad 
Universitaria y que, en principio, no irán al edificio de la 
calle Noviciado. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e 
Historia se interesa por un tratamiento diferenciado de los 
fondos del siglo XIX e, incluso, de los del primer tercio del 
siglo XX. Esta intervención da lugar a un breve debate en el que 
se pone de manifiesto la conveniencia de analizar en profundidad 
nuestra colección del siglo XIX. 
 
 
 
4. Consorcio de Bibliotecas Universitarias de la CAM: 
 
 
 La Directora informa de lo siguiente: 
 
 -Las bibliotecas universitarias de la Comunidad Autónoma de 
Madrid han puesto en marcha un plan de formación conjunta en el 



que cada Universidad se encarga de organizar un curso. En esta 
línea la Universidad de Alcalá ha organizado un curso dirigido 
al área auxiliar en el que participarán veinticinco personas, de 
ellas seis de nuestra Biblioteca. 
 
 -Tenemos que valorar el nuevo sistema de distribución de 
documentos del préstamo interbibliotecario entre las bibliotecas 
de la CAM, sistema denominado coloquialmente de "la maleta 
viajera", que se puso en marcha, según se indicaba en la Junta 
anterior, el pasado 1 de septiembre. En el mes de diciembre 
tenemos que elaborar un informe sobre el funcionamiento de este 
servicio que, además, incluya las propuestas de mejora que 
consideremos necesarias. 
 
 Después de la intervención de la Directora se produce un 
animado debate sobre el préstamo interbibliotecario con 
numerosas intervenciones. Se abordan aspectos como las tarifas 
de Rebiun, los procedientos de pago o el estudio de las 
compensaciones que deberían recibir las grandes bibliotecas, que 
como en nuestro caso, son fundamentalmente proveedoras de 
documentos. 
 
 -Las bibliotecas universitarias de la Comunidad de Madrid han 
iniciado un exhaustivo estudio sobre los sistemas automatizados 
de gestión de bibliotecas disponibles, en la actualidad, en el 
mercado. Se ha formado una comisión, con participación de siete 
universidades madrileñas, que a finales del mes de noviembre 
redactará un informe sobre los productos existentes. A partir de 
este momento cada Universidad optará por el sistema que 
considere más conveniente. El Director del Servicio de 
Tecnología y Sistemas informa sobre la participación de 
Biblioteca en este estudio. 
 
 
 
5. Anteproyecto del presupuesto de 1999: 
 
 
 La Directora informa del anteproyecto del presupuesto de 1999, 
que ha elaborado la Biblioteca y ha remitido a la Gerencia 
General de la Universidad y al Vicerrector de Investigación para 
su estudio y aprobación. Destacan los siguientes aspectos: 
 
 -Se destinarán 120 millones de pesetas al amueblamiento de la 
Biblioteca de Fondo Histórico. 
 
 -La Biblioteca de Fondo Histórico condiciona también la 
dotación de partidas presupuestarias para lo siguiente: traslado 
de los fondos, exposición inaugural y puesta en marcha del 
taller de restauración. 
  
 -Se mantiene la partida de 100 millones de pesetas destinada a 
la compra de manuales y bibliografía básica. 
 
 -Se incrementa el presupuesto destinado a la adquisición 
centralizada de revistas (182 millones de pesetas). 
 



 -Se mantiene la partida destina a becas-colaboración (82 
millones de pesetas). 
 
 -Se pretende mantener y aumentar el Servicio de Información 
Científca con la compra de bases de datos de acceso local y 
remoto. 
 
 -Se destina una partida extraordinaria de 60 millones de 
pesetas al cambio del sistema de gestión de la Biblioteca. 
 
 
6. Personal: 
 
 La Directora informa de los siguientes asuntos de personal: 
 
 -Oposiciones: El primer ejercicio de las pruebas selectivas de 
la Escala de Ayudantes de Archivos y Bibliotecas de la UCM se 
realizará el día 15 de noviembre. Todavía no se han convocado 
las 
pruebas selectivas para los grupos A y C. 
 
 -Concursos. No se ha resuelto aún el concurso interno de 
traslados. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias 
Químicas pregunta si se ha avanzado en el tema de la 
funcionarización del personal laboral. La Directora le responde 
que no se ha resuelto nada al respecto y que los interesados 
deben dirigirse al Vicegerente. 
 
 
7. Becarios: 
 
 La Directora anuncia una nueva convocatoria de becas-
colaboración de la Biblioteca: el plazo de presentación de 
solicitudes se abre del 15 de octubre y finaliza el 15 de 
noviembre.  
 
 En este nuevo curso la novedad está en la institución de la 
figura del tutor, que desempeñará el Director de cada 
Biblioteca. Cada becario dispondrá de una credencial compuesta 
por dos partes: la propia credencial con el nombramiento y, al 
dorso, un apartado en el que el tutor certificará la duración de 
la beca. 
 
 
8. Informe de los Centros: 
 
 La Jefa de la Unidad de Adquisiciones se refiere a los 
siguientes asuntos: 
 
 -En la Intranet de la Biblioteca se hacen públicas las ofertas 
que nos hacen los distintos proveedores. 
 
 -Todavía no se ha resuelto el concurso público para la 
adquisición de publicaciones periódicas. 
 



 -Los Servicios Centrales de la Biblioteca asumirán, por el 
momento, los gastos suplementarios que se derivan de la 
posibilidad de acceder a los resúmenes de los artículos de las 
publicaciones periódicas que se han suscrito. 
 
 El Director del Servicio de Tecnología y Sistemas informa de 
lo siguiente: 
 
 -Se ha realizado satisfactoriamente el recuento automatizado 
de fondos en las bibliotecas de diez Centros. 
 
 -Se sigue trabajando en la página de información interna de de 
la Biblioteca, que está instalada en la máquina CEDRO. 
 
 -La "carga de usuarios" con "tarjeta chip" se está realizando 
con mayor rapidez que en el curso anterior: cinco Facultades ya 
disponen de ella. La tarjeta, que incorpora el código de usuario 
de la Biblioteca, sustituye a los carnés anteriores.  
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e 
Historia informa de la inminente inauguración de los servicios 
de cartoteca y mediateca en su Centro. En el proceso técnico de 
los fondos de la cartoteca, que cuenta con 29.000 documentos, se 
han utilizado técnicas de escáner y se ha contado con la 
colaboración de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias 
Geológicas, con la finalidad de homologar los procedimientos 
empleados. Por otra parte se han invertido 5 millones de pesetas 
en la adquisición, mediante concurso, de discos compactos 
musicales para la fonoteca. Finalmente han elaborado una 
normativa minuciosa de caracter interno sobre la utilización de 
estos nuevos servicios (turnos, reservas, condiciones de 
utilización, préstamos, etc.).  
 
 A continuación se produce un breve debate sobre la normativa 
de utilización de la mediateca. Dado que el tema es de interés 
general, el Director de la Biblioteca de la Facultad de 
Geografía e Historia distribuirá la documentación que han 
preparado en su Centro y la comentará con más detalle en una 
próxima Junta. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Superior de 
Informática anuncia la posibilidad de que parte de su Escuela se 
ubique en el Edificio del Botánico que se está construyendo en 
la actualidad. Comenta también que está preparando un Reglamento 
de uso interno de la Biblioteca y que lo presentará a la 
Comisión de Biblioteca de su Centro. 
 
 El Director de la Facultad de Ciencias Matemáticas informa de 
la conclusión de las obras de remodelación de su Biblioteca por 
un importe de 12 millones de pesetas: se han unido los despachos 
de la hemeroteca y la biblioteca y, también, se han unificado 
los puntos de control. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de 
Biblioteconomía y Documentación informa de que, coincidiendo con 
las VI Jornadas Españolas de Documentación Fesabid 98, que se 
celebrarán en Valencia del 29 al 31 de octubre, se reunirán con 
representantes de las bibliotecas universitarias del área de la 



biblioteconomía y la documentación, con la finalidad de estudiar 
la creación de una red cooperativa semejante a la creada por 
DOCUMAT en el campo de las matemáticas. 
 
  
 
9. Ruegos y preguntas: 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Medicina 
pregunta si es cierto que existe el proyecto de crear una 
biblioteca única en el Campus de Somosaguas. La Directora le 
contesta que todavía no hay un proyecto concreto al respecto, 
pero que es algo que se está planteando. 
 
 Y sin nada más que tratar la Directora levanta la sesión a las 
13 horas y 25 minutos. 
 
 
    Vº Bº       EL SECRETARIO 
LA DIRECTORA  


